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Vœux de Noël de Mgr Jean-Luc GARIN 
Jeudi 19 décembre 2024 
Maison du diocèse – Poligny 
 
 
 
 
Monsieur le préfet, 
Monsieur le sous-préfet de Dole, 
Madame la députée, 
Monsieur le président du département, 
Monsieur le conseiller régional, 
Monsieur le maire de Poligny,  
Monsieur le maire de Saint-Claude, 
Monsieur le maire de Lons-le-Saunier, 
Monsieur le maire de Baume-les-Messieurs, 
Mesdames et Messieurs les président des communautés de communes du Cœur du Jura, de 
Terre d’Émeraude, de Champagnole Nozeroy, et à travers vous je salue tous les autres maires 
ou leurs représentants ici présents, 
Colonel Sauge-Merle, commandant du groupement de gendarmerie départemental du Jura 
Commandant Steeve Garnier, adjoint du délégué militaire du département du Jura 
Capitaine Thomas, représentant l’Union départementale des Sapeurs-Pompiers 
Monsieur le président de la chambre d’agriculture, 
Monsieur le président de la chambre des méƟers, 
Chers pasteurs ou représentants de l’Église Protestante Unie et des Églises évangéliques, 
Madame Besseyre, directrice de l’Enseignement Catholique pour la Franche-Comté, 
Chers frères prêtres et diacres,  
Membres du conseil épiscopal,  
Mes sœurs, (vous êtes très nombreuses ce soir !) 
Chers membres du conseil d’administraƟon de l’AssociaƟon diocèse  
et chers membres du conseil diocésain pour les affaires économiques, 
Chers collateurs membres, salariés ou bénévoles, de la curie diocésaine ou en charge d’une 
responsabilité pastorale à la maison diocésaine ou dans les paroisses, 
Chers amis, 
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Je voudrais vous remercier très sincèrement pour votre présence ce soir. 
 
En écoutant, dimanche dernier à Ajaccio, le pape François louer la « laïcité dynamique » qui 
se vit en Corse, je me disais que nous aussi, jurassiens, nous expérimenƟons quelque chose 
d’une laïcité cordiale. Notre assemblée de ce soir souligne les liens dynamiques qui unissent 
tous les acteurs de l’Église catholique du Jura aux représentants de l’état, aux élus et aux 
différents acteurs de la vie poliƟque, économique et sociale de notre département.  
 
PermeƩez-moi d’avoir une pensée ce soir pour Mr Pierre Benichou dont les funérailles ont eu 
lieu aujourd’hui, qui fut non seulement une personnalité poliƟque importante du Jura, mais 
aussi une figure marquante pour son engagement auprès de ceux qui souffrent de toutes 
formes d’addicƟons. Il y a quelques mois, le Docteur Benichou avait pris le temps de passer 
toute une journée avec EƟenne Faure, délégué diocésain aux solidarités, et moi-même, pour 
nous faire découvrir tout ce qu’il a créé et développé à Lons ou à BleƩerans. Quel héritage 
magnifique il nous laisse. Pour l’évêque, le Docteur Benichou était aussi le représentant de la 
communauté juive du Jura et nous avions, dans ce sens, et très vite, développé de beaux liens 
fraternels. Notre pensée et notre prière vont pour lui ce soir, en pensant aussi à son épouse, 
ses enfants et toute sa famille.  
 
Chers amis, 
 
L’année dernière, j’avais évoqué le rayonnement internaƟonal très concret de l’Église 
catholique du Jura en soulignant les liens concrets et historiques que nous avions développés 
avec différents pays : l’Inde, l’Afrique, le Congo Kinshasa (nous avons une pensée pour le Père 
Désiré qui est retourné dans son pays), le Togo, mais aussi le Brésil et l’Inde. Tout au long de 
ceƩe année, ces liens internaƟonaux se sont renforcés et nous avons la joie d’accueillir ce soir 
des personnes qui nous rejoignent pour la première fois : 
- Les sœurs qui viennent du Brésil en mission ici, à Poligny et Arbois. 
- Les sœurs qui viennent de Thiès au Sénégal, en mission sur le Mont-Roland et à Dole. 
- Parmi les nouvelles religieuses arrivées en France, je voudrais saluer la présence de Sœur 

Virginia, la nouvelle supérieure des PeƟtes sœurs des pauvres. Merci pour votre 
dévouement auprès des anciens, les plus pauvres du Jura ! 

- Gérald, séminariste qui vient du diocèse de Dindigul, dans le sud de l’Inde. 
 
Parmi les nouvelles personnes engagées dans la vie du diocèse, je voudrais saluer Camille et 
Thomas Omer de Cugis qui viennent pour ouvrir le Village saint Joseph à Mièges, près de 
Nozeroy. 
 
Avec la vidéo du diocèse et à travers le témoignage d’EƟenne FAURE et du Père Vincent 
BILLARD, c’est la vie et le cœur diocèse que nous avons pu découvrir.  
 
Vous me permeƩrez d’évoquer surtout les événements qui ont marqué la vie de l’Église 
catholique et plus largement l’ensemble de notre pays ces dernières semaines. 
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Pour ma part, cela a commencé par un séjour au Sénégal dans le cadre de notre jumelage fin 
novembre et début janvier. Mgr André Gueye a posé un geste très fort et émouvant en me 
demandant de présider les ordinaƟons de prêtres de son diocèse. C’est un signe éloquent de 
la belle amiƟé qui unit nos deux diocèses depuis 32 ans ! Un tel voyage n’est pas un séjour 
tourisƟque. Il donne l’occasion de revoir les prêtres de Thiès qui sont venus servir dans le 
Jura ; ces visites nous permeƩent aussi d’accompagner sérieusement les projets de solidarité 
que nous soutenons à notre peƟte mesure. Nous accueillerons une délégaƟon du diocèse de 
Thiès en 2025. Ce sera pour nous une joie et un honneur. 
 
En revenant du Sénégal, j’ai eu la joie de parƟciper aux fesƟvités qui ont accompagné la 
réouverture de Notre-Dame de Paris. Bien sûr, j’ai été heureux de représenter le Jura lors de 
ces célébraƟons historiques, en pensant aux compagnons jurassiens qui ont œuvré à Notre-
Dame, et en me rappelant aussi que plusieurs chênes de notre département sont désormais 
intégrés à la nouvelle charpente de la Cathédrale. 
 
Au milieu d’une actualité internaƟonale et naƟonale morose ou désabusée, il me semble que 
la reconstrucƟon de Notre-Dame de Paris est un beau signe d’espérance. En méditant 
pendant ces grandioses cérémonies, je me disais que le chanƟer de Notre-Dame pourrait ou 
devrait être une sorte de parabole pour notre société en quête d’idéal, de direcƟon, de 
repères car il montre qu’une renaissance est toujours possible ! Et que, contre toute aƩente, 
ceƩe renaissance peut être rapide, sans rien concéder au professionnalisme du chanƟer. 
 
Ce chanƟer montre combien un peuple peut faire de très belles choses quand il est rassemblé 
pour une œuvre commune, fédéré et uni par un idéal commun. Tous, nous avons été touchés 
par les multiples savoir-faire redécouverts et si magnifiquement mis en lumière par les 
émissions de télé qui leur ont été consacrées, mais aussi dans les cérémonies d’ouverture. 
Notre société regorge d’hommes et de femmes capables de déployer leurs talents propres et 
de les meƩre au service de quelque chose de plus grand qu’eux-mêmes. C’est vrai pour Notre-
Dame, nous le voyons aussi au plan local… Combien aspirons-nous à ce que cela soit vrai pour 
d’autres aspects de la vie de notre pays, qui ne manque pas d’immenses défis à relever ! 
 
Dans cet immense chantier, tout le monde, chacun à son niveau, s’est associé pour donner le 
meilleur de lui-même en vue de restaurer un bien commun, témoin de nos racines, et le 
transmeƩre aux futures généraƟons. 
 
Ce chanƟer est une Parabole pour notre temps parce que ce qui semblait impossible (tenir le 
chanƟer en 5 ans) a été possible grâce à l’élan, la cohésion, le partage d’un idéal commun, la 
déterminaƟon, l’unité.  
 
Il y a comme une expérience de mort et de résurrecƟon : l'incendie dévastateur du 15 avril 
2019 avait frappé profondément le cœur de la naƟon et au-delà, tant Notre-Dame est un 
symbole universel de l’histoire, de la culture et de la foi chréƟenne. Sa reconstrucƟon montre 
aussi la capacité de la société à se relever après une tragédie majeure.  
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Dans cet écrin de beauté, la présence de nombreux chefs d’États prenait un relief parƟculier. 
Les évêques de France pouvaient voir, à quelques mètres d’eux, les grands de ce monde, en 
mesurant les défis qu’ils portent avec eux : la paix en Ukraine par la présence du président 
Zelenski ; l’avenir des USA et l’occident avec l’élecƟon de Mr Trump qui était accompagné 
d’Elon Musk ; la quesƟon du Liban et du Moyen-Orient à travers la présence du patriarche du 
Liban qui est aussi dans ce pays une figure publique très écoutée ; à côté, les anciens 
présidents de la République, les membres des différents gouvernements qui se sont 
succédés… Que de quesƟons brûlantes étaient rassemblées parmi les premières rangées ! 
Sous les voutes de la Cathédrale, nous avons vécu comme une trêve, tous rassemblés pour 
une même cause : remercier tous ceux qui ont œuvré à la reconstrucƟon de la Cathédrale de 
Paris et permeƩre à l’Église catholique d’y accueillir à nouveau pèlerins et visiteurs. 
 
Ce chanƟer est inspirant pour nous qui, comme citoyens, œuvrons aussi pour l’édificaƟon 
d’une société plus juste ; et comme chréƟens, œuvrons aussi pour l’annonce de l’Évangile 
dans notre temps.  
 
L’Église catholique entre dans une année jubilaire. Tous les 25 ans, elle met l’accent sur le 
pardon, la réconciliaƟon, le remise des deƩes… Le pape François a mis ceƩe année sous le 
signe de l’Espérance, il nous invite à être des pèlerins de l’Espérance et à poser des signes 
d’Espérance concrets auprès de ceux qui ont besoin d’Espérance : ceux qui souffrent des 
catastrophes climaƟques, les vicƟmes des conflits, les migrants et déplacés climaƟques, les 
personnes âgées, seules, en deuil ou isolées. L’ExhortaƟon du Saint-Père pour l’année jubilaire 
est moins un texte théologique qu’une invitaƟon à agir concrètement, à poser des signes 
d’Espérance. C’est bien ce que nous avons à cœur de faire dans le diocèse, à travers la mission 
des prêtres, mes premiers collaborateurs, des diacres, des religieuses et des laïcs engagés 
dans les paroisses et ici dans la Maison du diocèse.  
 
Nous pensons ce soir à ce que vivent nos compatriotes à MayoƩe. Cet après-midi même, le 
Secours Catholique de Franche-Comté, en lien avec la Caritas internaƟonale, s’est mobilisé et 
dès ce soir, via le site Internet du diocèse, il y aura possibilité de faire des dons en ligne. Les 
curés des paroisses recevront aussi demain des informaƟons pour les paroissiens qui 
souhaiteraient manifester leur solidarité via les instances du Secours Catholique.  
 
En entrant dans ceƩe nouvelle année 2025, entrons dans l’espérance. Je vous souhaite à tous 
une belle fête de Noël et vous adresse mes meilleurs vœux pour ceƩe nouvelle année. 


